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! ! 月中旬在日本福冈举行的

!第七届亚洲编剧大会"#来自亚洲

各国各地区的 ""# 名一线编剧与

会$ 我作为中国的代表#展示了自

己编剧的电视剧%双城生活&#引起

浓厚兴趣$ 在聊天中#我问亚洲同

行# 希望在影视上看见怎样的上

海'上海的故事有哪些是最想知道

的' 所见所闻#引起了我对上海影

视创作更上一层楼的思考$

上海故事世界瞩目
曾经创作%朱蒙&的韩国编剧

郑炯洙说(!我对上海的历史故事

很感兴趣# 也许我一直写历史剧

吧#喜欢在电视剧里看历史#当然

是真实的故事$ 但是现在很难看

到$ "确实#作为昔日的远东第一大

都市# 上海曾有过怎样的辉煌#又

有多少写不尽的传奇故事#是本地

影视得天独厚的题材财富$

著名日剧%一公升眼泪&的编

剧横田理惠正在创作一部关于律

师的戏#她说#如果这个故事发生

在上海#又会怎么样呢' 她对今天

的上海白领生活很有兴趣$ 是啊#

今日的上海# 在创新转型之中#又

有多少商海风云)社会演变)人生

故事值得去抒写'

曾因%小娘惹&获上海电视节白

玉兰奖提名的新加坡编剧洪荣狄告

诉我#他很想了解上世纪 $#年代的

上海$ 光是二战时期犹太人在上海

找到!诺亚方舟"的故事#就充分反

映了上海人的包容)善良#这样的故

事值得今天的影视去生动表现$

上海的故事很多很多$诞生了

中国共产党的上海#今天继续涌现

着层出不穷的时代英雄) 市民才

俊$ 在大众的视线里#上海题材的

影视应该有更多的想象力#更强烈

的吸引力#无论过去)现在还是未

来#上海的影视都应该成为中国文

艺画卷上的一个重要篇章$

突破局限抒写广阔
不知什么时候起#提起上海的

影视剧# 总有点底气不足的惆怅$

每次拿上海的电视剧说事儿#大家

还是留恋着曾经的%孽债&%儿女情

长&%上海的早晨&%围城&$可是#光

留恋是无法进步的#这些年#上海

城市面貌与市民百姓发生的变化

有目共睹#上海应该拿出更光彩的

作品#与这个城市日新月异的进步

匹配#与上海的从容坚韧的风范贴

合#与上海的优雅和时尚相称**

不得不说# 今天上海的影视创作#

光从数量来说#还是太少了$

我曾经以为#现实题材的电视

剧#写!婆婆妈妈"那点事儿比较讨

巧和安全#于是#写完婆婆写媳妇#

写好媳妇写小姑# 写完小姑写妯

娌#似乎现实主义题材#就是家里

那点事儿$ 这样的创作思路#对编

剧来说其实是个局限$可能其他编

剧也有这种!框框"#是担心挑战还

是害怕冷落#都有$ 一旦创作有了

杂念#写作难免缩手缩脚$ 就算再

有胸怀#婆婆妈妈故事的收视率再

好#也跨不进更广阔的天地$

上海的现实题材创作#该有更

广阔的天空$真正能直入人心的力

量#需要编剧有深邃的思想)高贵

的精神)执着的努力)锲而不舍的

坚持$这方面#我需要学习#也希望

与本市的编剧们共勉$

沉入生活才有力作
和国内外编剧同行谈上海题

材#大部分人都觉得上海的胸怀和

上海的精神可以大书特书#这部分

题材永远不会过时#关键是现在写

得太少了$这就不断地需要有志者

去深入了解上海的历史和现状$作

家需要有生活#有积累#有激情#有

自信#找到恰当的切入角度#才能

描绘出上海的大气和温暖$

"%%%年#我作为人才引进来到

上海#这些年#感觉自己跟着上海

这座城市一起成长$ 这十几年来#

能写的事儿有多少啊+ 记得有一

次#我去采访一位老师#他父亲曾

经是上海很有名的企业家#但却不

肯说过去那些曲折事儿**这告

诉我#其实一切才刚刚开始#很多

鲜为人知的故事#很多波澜壮阔的

人生#很多忍辱负重的命运#都有

待去开发)发现)采写)表现$

去年上海推出了%开天辟地&#

今年又有%浮沉&等好剧#对我们编

剧来说#扎根上海#潜心创作#写出

无愧于这个时代这座城市的力作

佳作#这是我们不可推卸的责任$

描绘出上海的大气和温暖
———谈本市影视创作如何更上一层楼 ! 王丽萍

对于昆曲新戏我很少去看#可是

%&#"&牡丹亭&是个例外#何哉' 首先

它并非完全新戏# 而是新中有旧#对

传统的敬畏之心存焉$这出戏非但保

留了原来经典折子戏的表演结构#而

且唱腔也都没有改动$其舞台装置更

新了观众的视觉#而!一桌二椅"的精

神还在#未脱离写意艺术观$ 因此这

出戏的创新#在我的宽容度之内$

更值得关注的是其运作方式$

字幕和说明书标明是哪个剧团演的

吗' 没有$ 制作经费来自主演筹款#

演职人员都和民间制作人签约#合

同期满自动解约$ 这样的机制叫做

项目制$其项目没有实体支撑#那么

布景道具服装放到哪里去呢' 制作

人依靠现代仓储业#租用仓库#把它

们存放起来了# 等到下一轮演出启

动时#人再签约#物再出库$ 这样的

项目制#好处是不养剧团#管理成本

很低# 符合市场化运作的原则$ 此

前# 史依弘的制作人不用国家一分

钱#通过这个机制操作%锁麟囊&#数

番巡演京沪#不仅回收成本#而且获

得 &#余万人民币的收益$ 据我观

察#这次%&#"&牡丹亭&三场基本客

满#市场前景也较乐观$这恰恰是当

前文艺体制改革所期待的案例$

剧团体制改革呼唤多年# 有待

深化$我们也曾竭力呼唤和扶植民营

剧团#可是民营同国有在竞争上总是

处于劣势# 因此如今民营剧团的演

出# 还是要靠各方面的支持来维持$

为什么同样是民营机制#史依弘团队

的风景不一般呢' 这里就有一些经

验可资借鉴$

诚然#%&#"&牡丹亭&并非完美#

对于行内行外的批评意见#剧组人员

应该认真听取#斟酌改进$ 不过我们

也应该看到#国有院团的创作#均有

组织和体制的呵护# 而 %&#"&牡丹

亭&是没有这顶保护伞的$ 我们更应

看到# 项目制是野生的民营机制#我

们在倒洗澡水的时候# 不要马虎大

意#不小心同时倒掉了水中那位可爱

的婴儿$

史依弘
这一步走得对

! 翁思再

! ! ! !柏万青早已通过电视荧屏为

人知晓# 但是成为话剧主角还是

头一遭$ 由现代戏剧谷推出的话

剧 %柏阿姨的一天& 日前在沪上

演#撷取了柏万青调解生涯中的 '

个故事#展现出和谐社会的能量$

放眼当下戏剧舞台# 能抓住社会

热点人物) 抓住最大层面的市民

观众的剧作#还真不多$

市民生活需要观照
戏剧# 从诞生之初就是全民

的$ 舞台#从来就是娱人娱己)寓

教于乐的所在$ 因此#误以为戏剧

观众必定是!年轻白领"#会导致

舞台上的题材狭隘$ 浏览一下近

年来上海出品的话剧# 大部分就

像好莱坞商业片那样 !类型化"(

第一大类是悬疑剧# 以密室杀人

为主#通常凶手先诈死$ 第二类是

翻译欧美经典剧目# 以名著和得

奖作品为主#固然呼唤人性升华#

但因国情不同总感觉隔层纱$ 第

三类是根据红火影视剧改编的话

剧版#若成功#也是原作基础好$

第四类是办公室里的阴谋与爱

情#有了!杜拉拉"#就有!钱多

多"$ 前三类都是改编剧目#第四

类则稍稍聚焦了白领观众的工作

和生活**总体而言# 戏剧舞台

的现状是( 缺乏关照市民现实生

活的原创+

上海风味感染观众
%柏阿姨的一天&打破了这一

格局$ 首先#!柏阿姨"这个角色就

是以市民中涌现的调解能人为原

型,,,她就是我们的 !邻居"#既

不是杜撰出来的角色# 也不是满

口豪言壮语的英雄$ 其次#'个故

事分别取自 '个或轰动或感人的

真实事件(!贞操门" 形成热点的

前因后果)回沪知青与侄子)侄媳

妇!抢房"的来龙去脉)!名外来打

工者打架入狱后的情感故事**

再者# 主创人员几乎都是上

海人$本土知名编剧曹路生率上戏

青年教师郭晨子和钱珏组成编剧

团队$扮演柏万青的是上影剧团的

张芝华#演得神形兼备$ 执导的虽

是香港话剧团!桂冠导演"毛俊辉#

但他出生在上海# 能说上海话#熟

悉上海$话剧中心派出了田蕤等优

秀青年演员#共同搭台配戏$

因此# 这是一出完完全全由

上海人酿制的上海味道的原创话

剧$ 但它又不仅仅属于上海#因为

涉及的故事和人物牵连着生活在

上海的各地乡亲#折射出!公正)

包容)责任)诚信"的价值取向#十

分贴合 !从生活中来# 到市民中

去"的创制主旨$

导演毛俊辉认为这是一部

!看到戏)看到演员)看不到导演"

的都市民生剧#因为来自基层)接

通地气的作品# 仅凭真人真事就

足以感染人$ 开放性的结构#有利

于今后再选取其他几个故事入

!第 &季"# 这也正是观照现实生

活) 面向市民观众的话剧独具的

优势$ 为了让更多市民走进剧场#

该剧推出了十元一张的惠民戏

票#众多粉丝还自发组织了!市民

观剧团"$

文化要聚焦民生# 就从戏剧

走向市民开始吧+ 市民戏剧有永

恒的生命力$

一部属于上海市民的话剧
———赞原创新作《柏阿姨的一天》 ! 朱光

这是陈凯歌的蛰伏之作# 或许

是这阵子最引人注目的影片$ 这部

号称!接地气"的电影#其实可以借

他上一部被恶搞的电影名#称为!人

肉搜索引发的血案"$ 对陈凯歌来

说#或许%霸王别姬&这样的阳春白

雪才是最合适的# 而涉及到草根话

题# 再怎么去贴合# 也逃不开如同

!秀才当兵"的生硬感$不过#该片的

故事也告诉人们# 在没了解事实全

部真相的前提下# 轻易看着微博站

队#借着网络骂街#实在不是一个有

素质的人$ 张艺

电影!搜索"

导演陈凯歌

! ! ! !这本%世间的盐&得名由来#不

知道与那篇著名的国王考验三个女

儿的童话故事有没有关系#但!盐"

之隐义#自然是!不可缺"$书的封面

提示(!我们生活在世上# 不过想生

活能有趣些$"有趣就是那把不可缺

的盐$

各类上半年度好书评选#%世间

的盐&总在其列#评语中对其好处大

多形容泛泛,,,不学院也不另类#

不渊博也不炫技$总之#要市井有市

井#要禅意有禅意$ 乐梦融

散文集!世间的盐"

作者高军
" %柏阿姨的一天&剧照 图 !"

" 柏万青-左.与主演张芝华

上海文艺评论专项基金特约刊登

发刊词

! ! ! !文艺创作和文艺评论

之关系# 就像鸟有两个翅

膀#车有两个轮子一样#缺

少一个#就会失去平衡$从

目前情况看# 本市文艺创

作势头不错# 文学) 舞台

剧)舞蹈)音乐#美术#都有

一些新作问世# 尤其是影

视剧的创作# 近两年多时

间# 出了一些反映重大历

史题材) 重大现实题材的

作品# 以及受到观众好评

的作品# 已在央视连续播

放了 &&部沪产电视剧#还

有一批新的电视剧正在制

作之中$但文艺评论#尤其

是影视剧的评论# 似乎活

跃度还不够# 还不能满足

繁荣创作的要求$

为了繁荣文艺评论# 本报今起

开辟文艺评论专版#暂定每月一期#

旨在遵循社会主义先进文化前进方

向#坚持社会主义核心价值体系#让

文艺评论也活跃起来繁荣起来$ 本

专版也将遵循 !百花齐放( 百家争

鸣"的方针#努力杜绝!面子"评论#

!红包"评论#倡导有真知灼见的公

正之论#有好就说好#有不好就说不

好$ 欢迎各方评论大家赐稿$ 康定

! ! ! !由上海肯米特唐华文化公司和

上海美影厂联合出品的动画片 %犹

太女孩在上海& 拿下了包括耶路撒

冷电影节) 澳门电影节在内的多个

电影和动画片的单项奖$

该片风格属于全球语境下的艺

术表达# 更多地注重对人心抚慰和

美好人性的唤醒$ 著名制片人拉斯

提格评价其是!一部好看的)具有艺

术性的电影"$ 柳五
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!犹太女孩在上海"

编剧吴林


